

Diario de

Noticias



Colección DVD 'La Segunda Guerra Mundial en color'

Hoy, 'La historia americana I' por solo 2,95 € + periódico

EL MUN PRESENTA SU PROYECTO 'TENDER PUENTES'

CARLOS CÁNOVAS, UNO DE LOS FOTÓGRAFOS PARTICIPANTES // P55-57



DUDAS CON LA NUEVA TARIFA ELÉCTRICA

160.000 USUARIOS NAVARROS LA TIENEN DESDE AYER // P10



COMPTOS PIDE REVISAR LA FINANCIACIÓN DEL CANAL POR SU ALTO COSTE Y AMPLIAR EL TIEMPO DE PAGO

- Cuestiona que el sistema de pago hace que recaiga en una misma generación
- La inversión en la infraestructura suma hasta ahora 1.050 millones de euros

INFORMACIÓN EN PÁGINAS 20-21

Las elecciones generales serán el 20 de diciembre

PAMPLONA – El presidente del Gobierno, Mariano Rajoy, confirmó ayer que convocará las elecciones generales para el 20 de diciembre. PÁGINA 18

Podemos irá con su marca y descarta una "sopa de siglas"

PÁGINA 12

Los sindicatos exigen cambiar las listas de interinos antes de las oposiciones

PÁGINA 7



Más alumnos en la UNED

CRECE Y SE REJUENECE EL ALUMNADO QUE ESTUDIA A DISTANCIA // P4-5

Reconocimiento a los alumnos de la UNED en el acto de apertura de curso celebrado ayer en Pamplona. Foto: Itzi Porto

VOLKSWAGEN DICE QUE EL FRAUDE NO AFECTA AL PIVE

Volkswagen asegura que la alteración de los datos de emisiones no incluye las de CO₂, por lo que no afectan al PIVE. PÁG. 23



MUERE UN JOVEN DE MENDAVIA EN UN ACCIDENTE EN ÁLAVA

Carlos García Miquélez, vecino de Mendavia, de 30 años de edad, falleció en un accidente de moto en Álava. PÁGINA 8

EL AYUNTAMIENTO DE PAMPLONA CONGELA LAS TASAS

El Ayuntamiento de Pamplona congelará los impuestos, las tasas y los precios públicos en 2016. PÁGINA 29

EL PP IMPONE SU REFORMA DEL CONSTITUCIONAL

El PP sacó adelante en el Pleno del Congreso, con el apoyo de UPN, su reforma exprés del Tribunal Constitucional. PÁG. 14



Opinión

Ikusi makusi

No se puede matar la memoria

POR
Alicia
Ezker



No se puede matar la memoria, solo una cruel enfermedad acaba con ella e impone el olvido. Querer no recordar no quiere decir que lo que se pretende olvidar no haya existido. Quizás porque la memoria, pienso, es mucho más que recopilar la historia; es ser honesto con lo que ha ocurrido y afrontarlo desde un lugar que no siempre es un destino fácil de recorrer. La memoria nos mantiene vivos y nos

ata a nuestro tiempo, nos determina en lo que somos y nos exige verdad, aunque duela, para poder construir un futuro que no repita los errores del pasado. Es dura, sí, y hace daño, sí, y no admite matices y por eso no es fácil transitar por su territorio, porque demasiadas veces es doloroso, sobre todo cuando se acumulan las injusticias y las personas acaban siendo víctimas. Desenterrar la memoria es un trabajo complicado; a veces quienes necesitan hacerlo no tienen el valor suficiente por el dolor que les causa o no cuentan con información, por los silencios que han ocultado los hechos que hoy necesitamos contar. También hay quienes no quieren memoria porque prefieren la historia a medias, la suya, y tapan y tapan para intentar que, a fuerza de no reconocer, el olvido convierta en mentira la verdad. Por suerte ahora son los menos. El homenaje de mañana a los 34 empleados de la Diputación Foral de Navarra represaliados en la Guerra Civil por defender los ideales de la República es un paso más en este difícil recorrido, un paso que ha sido posible gracias a todas y cada una de las asociaciones de familiares de fusilados, en este caso la de Navarra, que han estado allí donde no

estaban las instituciones, junto a los familiares de aquellos y otros muchos republicanos del 36, para avanzar junto a su dolor en la recuperación de nuestra Memoria Histórica tras años de olvido impuesto sobre las víctimas del fascismo. Son 34 vidas rotas. Cada una con nombre propio en el recuerdo, como el nuestro, el de Calixto Ezker Mayo, el abuelo, caminero de profesión. Su desaparición truncó la vida de nuestra familia en Ibaña. Allí quedo la abuela Modesta y los tres pequeños, el tío Gregorio, el tío Eusebio y la tía Demetria. Y la vida cambió para siempre. Luego llegamos nosotros, sus nietos, Laura, Roberto, Begoña y yo, y supimos muy poco de ese hombre desaparecido, apenas su imagen en escasas fotos antiguas y los recuerdos de un crío de 11 años guardados en una maleta que solo el paso del tiempo fue sacando del corazón. Mañana todos, también sus biznietos, Aritz, Idoia, Aitor, Bidane, Daniel y Sara, estaremos un poco más cerca de él, aunque no le conocimos y no sepamos donde murió. Nos toca ahora a nosotros trabajar por una sociedad en paz, que no genere más víctimas. Hay que seguir dando pasos, desde la Memoria hasta el mañana. ●

Ganado suelto

Biba Bidador!

POR
Pili
Yoldi



A los que no sabíamos lo que era una Pastoral, Joxemiel Bidador no nos hubiera dado una conferencia ni una clase magistral. Seguramente nos hubiera llevado a algún pueblo de Zuberoa a presenciar en directo esta forma de teatro tradicional preparada e interpretada por sus habitantes en torno a un acontecimiento o un personaje histórico. Difícilmente se podría imaginar Bidador que un día, el próximo 10 de octubre, él mismo sería ese personaje relevante, protagonista del estreno en Pamplona de una Pastoral que lleva su nombre.

Filólogo, investigador, profesor, periodista, folklorista y dantzari, Joxemiel regresa así a Iruña cinco años después de su desaparición: envuelto en el homenaje que sus amigos le dedican con la forma teatral más folklórica y callejera. Zaldiko Maldiko, Karrikiri, Duguna y Biltoki son las entidades que se han unido para poner en pie la idea. El texto en euskera que cantarán los veinticinco actores ha sido escrito y rimado por Jon Alonso e irá acompañado por una banda de diez músicos y por las danzas de los gigantes de Tudela y de los Danzantes de San Lorenzo. La escenografía es de Asisko Urmeneta y la dirección de los especialistas Iñitz Iriart y Aritz Ibáñez.

Como en el siglo XVIII, hay rojos y azules, buenos y malos, diablillos y ángeles, y por el texto desfilan los personajes de nuestra actualidad y, sobre todo, se homenajea a los euskaldunes de esta ciudad. El espectáculo será a las 5 de la tarde en la plaza de los Burgos y, como en Zuberoa, a las 12 habrá un desfile previo por el Casco Viejo, incluida la Mañueta donde Joxemiel creció. Ojalá pudiera estar él en primera fila, viendo los ensayos, el montaje, los preparativos, el desfile y las dos horas de Pastoral. Seguro que, en el último momento, los pies le traicionarían y saldría también, sonriendo, a bailar la pieza final. ●

LA FOTO DEL DÍA



EL DRAMA DE LOS REFUGIADOS EN LA COSTA GRIEGA. El drama de la inmigración y los refugiados sigue en primera línea informativa. En la imagen una mujer afgana reacciona tras lograr alcanzar la costa a bordo de una lancha neu-

mática, cerca de Skala Sikaminias, en la isla de Lesbos (Grecia). Alrededor de 100.000 refugiados y migrantes han llegado a las islas griegas durante el pasado mes de agosto, según fuentes de la Guardia Costera helená. Foto: Efe, Filip Singer



GRAN FEUDO

Nuevos horizontes

RUEDA

granfeudo.es

GRUPO CHIVITE

Diario de

Noticias

Edita **ZEROA MULTIMEDIA SA - GRUPO NOTICIAS**
 Altxutxate 8, Polígono Areta, 31620 Huarte-Pamplona.

Director: Joseba Santamaria.
 Director Adjunto: Félix Monreal. Adjuntos a la Dirección: Alicia Ezker y Víctor Goñi. Jefes de Sección: Teus Inbarren (Sociedad), Javier Encinas (Política y Economía), Rola Martín (Páginas Comunes), Tomás de la Ossa (Deportes), Juan Pablo Maset (Diseño), Ana Ibarra (Local y Comarcas) y Javier Bergasa (Fotografía).

www.noticiasdenavarra.com
 Correo electrónico: cad@noticiasdenavarra.com
 Depósito Legal NA-559-1994 / ISSN: 1576-5458

Consejero Delegado: Haki Altzaga Etxeita.
 Director General: Jon Barriola.
 Director de Marketing: Carlos Blanque. Directora Comercial: Sara Sanz de Galdano. Director Financiero: Fernando Gómez. Director Técnico: Kiko Mañeru. Directora de Distribución: Maitane Enjake. Jefe de Sistemas: David Quintana.

Teléfono: 948 332533
 Fax Redacción: 948 332518 cad@noticiasdenavarra.com
 Fax Publicidad: 948 332521 publicidad@noticiasdenavarra.com
 Fax Administración: 948 332592 administracion@noticiasdenavarra.com

Oficina Comercial: C/ Leyre, 13-Bajo, 31003 Pamplona.
 Teléfono: 948 233295 Fax: 948 238775

Delegación en Estella: Baja Navarra 8, 31200 Estella.
 T. 948 546612 Fax: 948 547888. Delegado: Javier Arizaleta.
 Delegación en la Ribera: Muro 19, 31500 Tudela.
 T. 948 847415 Fax: 948 847093
 Delegada: Neves Arigita.

Un avispero de intereses

Tras cuatro años de guerra cruenta y crisis humanitaria, los bombardeos rusos sobre Siria y las críticas de EE.UU. permiten una vez más dudar de los verdaderos objetivos que están detrás de la intervención de las potencias

Editorial

Los primeros bombardeos en Siria de aviones rusos, que según algunas fuentes han sido realizados por pilotos de las fuerzas de Bachar Al Asad y cuyos vuelos, en todo caso, han sido coordinados con el alto mando del régimen sirio tal y como admite el portavoz del Kremlin, Dmitry Peskov, muestran una vez más el intrincado y múltiple conflicto de intereses en que se ha convertido el avispero sirio. Las críticas de Washington a Moscú y las dudas respecto a los objetivos de los bombardeos, que según algunos observadores castigan indistintamente a todos los opositores de Al Asad y no específicamente al Estado Islámico, responden sin duda a la realidad, pero esta no puede obviar el hecho de que la intervención rusa se produce tras una petición de ayuda directa del régimen sirio y, por tanto, respetaría los cauces de la legalidad internacional

en contraste con la intervención de otros países (Francia, EEUU y Australia). Ahora bien, ello no significa que Rusia no responda a sus propias prioridades al lanzar los ataques aéreos sobre la provincias de Idlib, Hama y Homs, donde apenas tiene presencia el Estado Islámico, pero sí otras fuerzas yihadistas como la rama siria de Al Qaeda, el Frente Al Nusra, o grupos apoyados por EEUU. Aunque de esta forma protege Latakia, región alauí y lugar de procedencia de la mayor parte de la élite que rodea a Al Asad y permite a este mantener el corredor que le da salida al Mediterráneo; Moscú también interviene en provecho propio. No en vano es en ese corredor en donde mantiene la base naval de Tartus y donde, según un acuerdo firma-

do hace apenas unos meses con Damasco, establecerá otra base militar estratégica, en Jableh. Que los bombardeos hayan tenido en cuenta los oleoductos y estaciones por las que fluye el petróleo tampoco es fruto de la casualidad. Como no lo es que el único acuerdo al que han llegado Moscú y Washington, John Kerry y Sergei Lavrov el miércoles en la ONU, es el de mantener contactos para evitar "incidentes indeseados" entre quienes desarrollan las actividades militares rusas y estadounidenses sobre territorio sirio. Queda claro que, cuando tras cuatro años de guerra cruenta, la comunidad internacional parece decidirse a intervenir, la única coincidencia entre las potencias parece ser, de nuevo, su indiferencia real ante la enorme crisis humanitaria y su desidia para aparcarse, siquiera a un segundo plano, sus intereses particulares. ●

LA TIRA DE JOTAJOTA



¿SABÍA QUE...



...el juez Abril Campoy, instructor de la imputación a Artur Mas, preside también el Tribunal Supremo de Andorra tras un acuerdo gestionado por el presidente del CGPJ, Carlos Lesmes, firmado en junio?

2.10.1987

GUERRA SUCIA AL ECOLOGISMO. – Un tribunal especial condena a Francia a pagar mil millones de pesetas (60 millones de euros) a Greenpeace por el hundimiento del barco *Rainbow Warrior*.

SECCIONES	INFO ÚTIL	
Opinión	2-3	Bolsa 22
Sociedad	4-11	Farmacias 26
Política	12-19	Transportes 26
Economía	20-23	Loterías 26 y 30
Tribunas	24-25	Ecós de sociedad 41
Vecinos	26-41	Esqueles 42-43
Deportes	44-51	Agenda cultural 60-61
Clasificados	53-54	Cartelera 66-67
Mirarte	55-71	El Tiempo 71

TRES EN RAYA



MATEJPUCKO

Jugador de Osasuna

El versátil jugador esloveno está plenamente recuperado de la lesión que le apartó del equipo cuando se había erigido en su elemento más destacado al inicio de temporada. Es una doble buena noticia, porque Osasuna no ha notado su baja a efectos de resultados.



SABINO CUADRA

Diputado de Amairu

Fue expulsado ayer de la tribuna de oradores del Congreso por no retirar la "ofensa" consistente en arrancar varias páginas de un ejemplar de la Carta Magna. La medida no casa con la jurisprudencia del Tribunal Constitucional respecto a la libertad de expresión.



MARIANO RAJOY

Presidente del PP y del Gobierno español

Protagonizó ayer una entrevista en *Antena 3* de escaso cuajo político, pese a fijar las elecciones generales el 20 de diciembre, por lo anodino del cuestionario y unas respuestas repletas de lugares comunes. Rajoy acreditó su falta de pujanza e incluso de proyecto.

Mesa de Redacción

Tenebroso

El caso *Rato* se torna día a día más tenebroso. Al exministro de Economía, expresidente del FMI y expresidente de Bankia le cercan diversos procesos judiciales con presuntos delitos de máxima gravedad. Sin embargo, en un Estado donde miles de personas aguardan en prisión preventiva la llegada de su juicio, en muchos casos por delitos menores, Rato sigue paseando tranquilamente por las calles. Tampoco parece muy preocupado porque un juez haya decretado el embargo de bienes por valor de 18 millones de euros. Rato está presuntamente implicado en una inmensa trama de cobro de comisiones, blanqueo de capitales y fraude fiscal –que según la investigación pudiera remontarse a sus tiempos de vicepresidente de Aznar en 2001–, cuyo último capítulo lo protagonizan las revelaciones ante el juez de su testafarro, un tal Alberto Portuondo, de que pagaba a Rato 40.000 euros mensuales por eso que se llama ahora *informes verbales*, de los que, por supuesto, no queda prueba alguna. Portuondo lleva 45 días encarcelado y Rato ninguno. Ni siquiera ha sido citado a declarar. Pero en Navarra se acaba de condenar a una persona a tres años y seis meses de cárcel por robar un móvil de 350 euros. ¿Demagogia? La diferencia es que Rato sigue siendo uno de los nuestros. Qué gran película que retratará las interioridades de la mafia en EEUU. ●



por Joseba Santamaria

Sociedad

EL ALUMNADO DE LA UNED CRECE UN 60% EN LOS ÚLTIMOS 16 AÑOS

TITULADOS 2014-2015

● **De la A a la M:** Sabina Aedo Díaz, Monika Agirre Cascallana, Jesús Crescencio Aguinaga Tellería, Javier Alli Vierge, Jesús Miguel Álvarez Mesa, Xabier Álvarez de Eulate Sáenz de Pipaón, Carlos Cirilo Amátrian Busto, Leticia Ansa Morena, Miriam Antona González, Francisco Javier Aranz Jiménez, Oihane Arconada Escuderos, Raúl Argüelles Villanueva, Iñaki Arzuaga Iribarren, Estrella Catalina Ayerra Lacruz, Verónica Azcárate Suescun, María Sol Azpíroz Echeolena, Patxi Ballesteros Fernández, Alfonso Basterra Erdozáin, Moisés Berdonces Labairu, Raquel Beróiz Vergara, Aia Cabodevilla Zabala, David Calavia Erce, Celia Calderón Martínez, José Luis Calvillo Álava, María Ainhoa Campo Barásoain, Esteban Castro Egozcue, Aritz Catalán Peralta, Iñigo Cía Goyén, Rubén Crespo Vergara, María de Miguel Cerdón, Iñaki Duro Goicoa, Iñigo Echeagaray Ezcurra, Maite Elizalde Cía, Aritz Elizari Riezu, Montserrat Elizondo Leiva, Cristina Erice Oroz, María Isabel Ezquer Ezquer, Silvia Fernández Fernández, Juan Ignacio Forcen Carvalho, Rebeca Gabarda Burriel, Alejandra Gala Otaol, Idoia Galar Expósito, Jaime Galaraga Irujo, Dariusz Krzysztof Galik, Vanesa García Alonso, M. Soledad García Egozcue, Amaya García Zubiri, José Ramón Garea Balado, Joaquín Pablo Garro Domeño, Esther Gascón López, José María Giganto Martínez, Ibán González Fuente, Mónica González Martínez, Itziar Grela Jiménez, Samuel Guerra Castillejo, Susana Gutiérrez Dencausa, Heather Helsby, Javier Hermoso Ruiz, Diego Alfonso Idoate Labarga, Sonia Ituráin Jiménez de Bentrosa, Iñigo Izal Azcárate, Francisco Javier Jaso Esáin, Lorea Jiménez Fernández, Beatriz Landa Arana, Mario Lasheras Górriz, Jorge Legarra Martiarena, María Lezáun Jaunsaras, Marina Lizarbe Larrea, Edurne Llanos Alchapar, Miguel López Los Arcos, Ruth Lorente Omeñaca, María Carmen Maeztu Villafranca, Martín José Magallón Esparza, Raquel Martín Lanás, Pilar Maya Villar, Ales Mimentza de Irala, Anaís Molleda Carrica.

● José Luis Martín Nogales deja el cargo de director tras toda una vida vinculado a la institución ● Bajo su dirección, la universidad ha crecido en alumnos y ha bajado en media de edad ● Carmen Jusué será la nueva directora



De izquierda a derecha, Consuelo Vélaz de Medrano, José Luis Mendoza, José Luis Martín Nogales y Cristina Bayona.

✎ **Andoni Irisarri**
 📍 **Iñaki Porto**

PAMPLONA – Nunca un acto de apertura de curso tuvo tanto aroma a despedida. Por una parte, el de muchos de los 112 alumnos que el curso pasado finalizaron sus estudios en la UNED y que acudieron ayer, quizá por última vez, al Aula Magna de la Universidad a Distancia para recoger sus diplomas. Pero, sobre todo, por el carácter testamentario del discurso de José Luis Martín Nogales que, tras 16 años al frente de la dirección de la UNED y más de 35 dedicado a la docencia, se jubila. En un discurso sobrio en el que no se le concedió demasiado margen a la emotividad típica de las despedidas, Martín Nogales repasó sus 16 años como director de la Universidad a Distancia echando de vista atrás al trabajo realizado.

Desde su llegada al cargo, en 1999/2000, la UNED ha pasado de ofertar 16 titulaciones a las 27 entre

las que se puede elegir en la actualidad. A su llegada, Martín Nogales tuvo que afrontar la informatización y modernización de los servicios de la UNED para equipararla a los centros de estudios modernos hasta regular los planes de estudio al Espacio Europeo de Educación Superior, así como acometer una reforma en profundidad de las instalaciones y la biblioteca. Pero, además, bajo la dirección de Martín Nogales se puso en marcha el Centro Universitario de Idiomas a Distancia, que cuenta con 600 alumnos, y se creó la UNED Senior, para estudiantes mayores de 50 años, y que ha superado las 250 matriculaciones. Todas las medidas adoptadas han contribuido a que, desde comienzos del 2000, los alumnos de la UNED de Pamplona hayan crecido desde los 3.000 hasta los 4.540 matriculados durante el curso pasado sumando todas las titulaciones. Un hecho que, sin duda, ha influido en la bajada de la media de edad: desde los 50 años

El Post-it

- **Lo más cursado.** Durante el pasado curso 2014-2015, el grado con mayor número de alumnos fue Psicología, con 692 alumnos. Le siguen Derecho, con 329 y ADE, con 284 alumnos.
- **Másteres oficiales.** Un total de 161 personas cursaron el pasado año másteres por la UNED.
- **UNED Senior.** El programa para mayores de 50 años reunió a 144 estudiantes el curso pasado.
- **Centro Universitario de Idiomas a Distancia (CUID)** En la pasada edición, fueron 594 los que se acercaron hasta la UNED para cursar inglés, francés, alemán, francés, árabe o japonés.

de media en los que se situaban los estudiantes de la UNED en sus comienzos, hasta los 31 años de media de la actualidad.

“Y lo hemos hecho entre todos”, subrayó Martín Nogales en su discurso. “Antes, esta era una Universidad en la que los profesores se comunicaban por carta con sus alumnos; hoy desde este centro se imparten clases que pueden ser seguidas en tiempo real desde cualquier parte del mundo”, señaló en su texto. La encargada de leer la memoria del curso académico 2014-2015 fue la que en este inicio de curso se convertirá en nueva directora del centro, Carmen Jusué. La hasta ahora secretaria general destacó los convenios de colaboración que mantiene la UNED con más de 182 empresas y entidades, y que el año pasado permitieron a 45 alumnos realizar prácticas en carreras de Derecho, Educación Social, Psicología, Pedagogía, Trabajo Social y Turismo. ●



Víctor Martínez Merino.

La química, protagonista de la lección inaugural

Víctor Martínez Merino, profesor de Química en la UNED, defendió a una ciencia con 'mala prensa'

PAMPLONA – La lección inaugural del nuevo curso académico que hoy comienza las clases de manera oficial corrió a cargo de Víctor Martínez Merino, profesor de Química. Con un texto de redacción alegre y por título *La otra historia de la Química*, el profesor Martínez Merino fue desgranando alguno de los tópicos de una ciencia que "tiene muy mala prensa", y culminó su exposición con una defensa de la química "en su dosis adecuada".

"Cuando una persona desprecia algo indicando que es química, generalmente está pensando que es tóxico y se suele argüir que los productos naturales son saludables porque no son química. La toxicidad es consecuencia de la dosis que ingerimos, no de si la sustancia es natural o no", aclaró. "Se estima que una dosis de 10 g de la cafeína que contiene el café, 20 g del analgésico paracetamol, 172 g de sal común de cocinar o 352 g de etanol es suficiente para matar a la mitad de las personas de 75 kg que la ingieran. Sin embargo todos asumimos que las sustancias anteriores en su justa medida producen efectos beneficiosos". El profesor recordó que los químicos están involucrados en casi todo los productos y servicios que nos facilitan la vida diaria, y reconoció que a lo largo de la historia se han producido accidentes graves con la industria química –que aporta en torno al 10% del PIB español, apuntó– como triste protagonista. Pero señaló a los poderes ejecutivos y legislativos como últimos responsables. "La química ha sido, es y será nuestra fuente de vida... en las dosis adecuadas", culminó. –A.L.

Desfile de caras nuevas por el Aula Magna

MIEMBROS DE LA COMUNIDAD EDUCATIVA Y MUCHOS DE LOS NUEVOS REPRESENTANTES POLÍTICOS SE DIERON CITA EN LA UNED

Un reportaje de **Andoni Irisarri** • Fotografía **Iñaki Porto**

Si por algo se caracterizó también el acto de ayer fue por el habitual desfile de caras entre las que se colaron algunas novedades. A las autoridades educativas permanentes, aquellas que durante años llevan acudiendo al inicio de curso de la UNED (claustro de profesores o los rectores o vicerrectores de la UPNA y la UN), se sumaron las de varios representantes políticos de primera línea. Así, en las primeras filas del Aula Magna destacó la presencia de la presidenta del Parlamento de Navarra, Ainhoa Aznárez, quien estuvo acompañada por la Delegada del Gobierno, Carmen Alba. También entre las primeras filas estuvo Manu Ayerdi en representación del Gobierno de Navarra junto con otros miembros del nuevo arco parlamentario, como María Chivite, del PSN.

Pero con el cambio de Gobierno y la nueva composición parlamentaria no solo se vieron caras nuevas en la fila de autoridades. La mesa presidencial del Aula Magna estuvo presidida por José Luis Mendoza, quien estuvo acompañado por el rector de la Universidad de Navarra, Alfonso Sánchez Taberner, la vicerrectora de Estudiantes de la UPNA, Cristina Bayona, el director de UNED Pamplona, José Luis Martín Nogales, la vicerrectora de Estudiantes de la UNED, Consuelo Vélaz de Medrano y Carmen Jusué, hasta ahora secretaria general de UNED Pamplona y quien a partir del 7 de octubre sustituirá en el cargo a Martín Nogales.

Fue el consejero de Educación el encargado de abrir el curso universitario y de cerrar el acto con un discurso en el que comenzó recordando su años como estudiante de la UNED a través de varias anécdotas. "Esta era una sala de torturas allá por el siglo pasado, donde tres veces al año nos enfrentábamos a los exámenes y en los cuales nos mandaban unas fotocopias de fotocopias de fotocopias donde era difícil distinguir una vocal de una mancha de tinta. Teníamos como pasatiempos unos textos medievales que teníamos que datar con cincuenta años de error y nuestra imaginación se desataba hasta grados incomprensibles, consiguiendo la carcajada de los profesores", recordó.

Tras unos primeros compases de cortesía, el consejero felicitó a Martín Nogales por su brillante trayectoria al frente de la entidad y por impulsar iniciativas pioneras como los convenios con entidades sociales o el programa



Carmen Jusué junto con José Luis Martín Nogales.

UNED Senior, "demostrando que la distancia en la UNED solo se da en el nombre". "No me cabe duda, además, de que el testigo en la dirección lo coge una veterana de la casa (en referencia a Carmen Jusué) y que la UNED seguirá con su trayectoria creciente".

Por último, José Luis Mendoza deseó que el euskera esté presente en la UNED "como lengua propia que es de esta comunidad". "Espero que tanto en lo corporativo como en lo académico se disponga de grados y posgrados en euskera, así como en otras lenguas europeas como en inglés, francés o alemán", concluyó.

"Confío en que la UNED potenciará el euskera como lengua propia que es de esta comunidad"

JOSÉ LUIS MENDOZA
Consejero de Educación

TITULADOS 2014-2015

● **De la M a la Z.** María Rocio Montejo Rodríguez, María Amaya Morato Prieto, Paula Muñoz Hermoso, Francisco Javier Nevado Gastón, María Begoña Obaldia Alaña, Raúl Oiza Martínez, Iñigo Olza Martínez, Eva María Parra Pérez, Alfonso Martín Pascal Ros, María Pater-náin Remón, Sonia Peláez Rico, Jesús María Pérez Colmenar, Luis María Pérez Taberner, Ana Isabel Purroy López, Alicia Recalde Santesteban, María Elena Redondo Guisado, Paula Remírez Ruiz, Ana María Remiro Allué, María Teresa Rodríguez Alonso, María Luisa Ruiz Amostegui, María Lourdes Ruiz Garde, Jesús Miguel Ruiz Labiano, Simón Santesteban García, Amaya Tapiz Goldáraz, Pedro María Ugartemendia Garro, Aitor Urdániz Durán, Jerusalén Úriz Flamarique, Mikel Valdivia Úriz, Joaquín Vázquez González, Jessica Vega Robles, Guillermo Vera Idoate, Juan Pablo Viguria Alegría, David José Zunzárren Garatea y Jorge Legarra Martiarena.

112

GRADUADOS. Hasta 112 alumnos consiguieron graduarse por la UNED en más de una veintena de titulaciones universitarias durante el curso pasado.

4.540

MATRICULADOS. La UNED de Pamplona contó, durante el pasado curso 2014-2015, con 4.540 alumnos repartidos entre las 27 titulaciones. Hace 16 años, no había más de 3.000 alumnos en las 16 carreras disponibles.



Máster en Emprendimiento

curso 2015-2016



Módulo I - Competencias emprendedoras

Módulo II - Diseño del plan de negocio

Módulo III - Creación de valor y crecimiento

Módulo IV - Trabajo fin de máster

Preinscripción: Hasta el 23 de octubre

60 créditos ECTS

2.500€ (becas parciales y/o totales)

Más información: 976 762 929

www.campusiberus.es

master.emprendimiento@campusiberus.es







